

Casi una docena de las propuestas se mantienen pendientes, derivadas de los mensajes del 2022 al 2024

Balance legislativo de cuentas públicas: ¿En qué están los proyectos anunciados?

Fueron cerca de 60 los anuncios legislativos del Presidente en sus mensajes al Congreso Pleno, de los cuales 15 ya son ley al menos.

RIENZI FRANCO

Las tres cuentas públicas (2022-2023-2024) del Presidente Gabriel Boric ante el Congreso Pleno en Valparaíso suman 67.777 palabras emitidas.

De entre los miles de vocablos pronunciados en el trío de mensajes presidenciales se infieren anuncios legislativos referidos al envío de proyectos de ley al Congreso o urgencias para impulsar mociones u otras propuestas en tramitación.

Así, en 2022, al menos, informó de 29 iniciativas a legislar, de las que tendría pendiente seis; en 2023, fueron 16, con dos por ingresar, y en 2024, se comunicaron 15, tres de ellas a la espera de una definición.

En el detalle, en cuanto a la Cuenta Pública de 2022, la primera de su administración, la que suele ser más nutrida para

los inicios de los gobiernos indistintamente de cuál, Boric anunció dos reformas de mayor calado, la tributaria y de pensiones; ambas ya se convirtieron posteriormente en ley.

En referencia al proyecto que crea un Ministerio de Pueblos Indígenas, le puso urgencia simple en julio de 2022. Esa iniciativa es del gobierno anterior y la "impulsaron", como señaló Boric en su discurso del primer año. También anunció un proyecto de ley para mejorar el funcionamiento de los Servicios Locales de Educación Pública y el traspaso de los colegios municipales, el que ingresó en abril de 2024 y se encuentra en primer trámite en el Senado, con urgencia suma.

Después del mensaje de 2022, quizá los que debe estar en los anuncios de proyectos como el de Educación Sexual Integral (ESI), reforma al sistema de sa-



El presidente de la Cámara, José Miguel Castro (RN), realizó una visita inspectiva al Salón de Honor del Congreso en Valparaíso, antes de la Cuenta Pública.

lud, el nuevo estatuto del trabajador cultural y un sistema nacional de financiamiento cultural, una iniciativa sobre libertad de prensa, respecto a los defensores de los DD.HH., reformar

Carabineros y sobre una empresa nacional del litio que ha concentrado un extenso debate.

Entre los haberes de la primera Cuenta Pública están la aprobación del Ministerio de

Seguridad, el que indicó, como informó, por no ser un mensaje propio, y las 40 horas, ambos ya son ley; mientras que ingresó a tramitación el FES, que reemplaza al CAE, si es que avanza consistentemente.

2023: 16 compromisos

En cuanto al mensaje presidencial de 2023, los anuncios en materia de proyectos de ley fueron 16, de ellos concretó 14. De los que avanzaron, cuatro son ley; uno para flexibilizar de manera transitoria los requisitos de acceso al Seguro de Cesantía, el que permite volver a servicio a carabineros retirados, que regula los narcofunerales y otro sobre sistemas de energía a gran

escala, aunque en ese proyecto debió renunciar a su almacenamiento. Propuestas sobre consumo justo y para fortalecer el financiamiento para el desarrollo quedaron rezagadas.

2024: Dos ya son ley

Para la más reciente de las cuentas públicas, Boric propuso 15 iniciativas legislativas, logrando 12. Entre las pendientes figura el anuncio de tramitar un impuesto a la renta, el que fue extensamente debatido. En un estado similar está el anuncio de un proyecto de ley para aumentar las "chances" de que quienes se coluden terminen efectivamente en la cárcel.

En lo favorable, hay dos materias convertidas en ley, la referida al cumplimiento tributario y otra sobre modernización de la carrera policial de la PDI.

En tramitación, Lucen, por ejemplo, la reforma al sistema de adopciones, que es un mensaje del 2013 al que Boric ingresó indicaciones el 15 de mayo y se encuentra en segundo trámite en el Senado, con discusión inmediata.

En condiciones de ser promulgada próximamente está una iniciativa que moderniza la educación parvularia; se trata de un mensaje de mayo de 2024, con urgencia suma que está actualmente en el TC para ser ley.

Y una propuesta sobre protección a los periodistas, anunciada en 2024, pero que es una moción de 2022, el Presidente le colocó urgencia simple y está en segundo trámite en el Senado.

De todas formas, los anuncios pendientes podrían ser reciclados en la Cuenta Pública de mañana.

Castro: "Espero que esta última Cuenta Pública del Presidente Boric esté marcada por una mirada honesta sobre su gestión"

El presidente de la Cámara, José Miguel Castro (RN), realizó anoche una visita inspectiva al Salón de Honor del Congreso en Valparaíso, a horas de la Cuenta Pública de Gabriel Boric. La idea es ratificar la puesta a punto del recinto para el evento de mañana.

De sus expectativas, el diputado fue tajante: "Yo espero que esta última Cuenta

Pública del Presidente Boric esté marcada por una mirada honesta sobre su gestión. Es el momento de hacer un balance responsable, reconocer lo que no se logró y dar señales claras respecto a temas que han afectado gravemente la confianza ciudadana; como los casos de corrupción, el mal uso de recursos públicos y la falta de respuestas concretas ante las urgencias sociales".

Para Castro, "también se requiere una autocrítica seria frente al deterioro en materia de seguridad, el avance del narcotráfico y la crisis migratoria que ha impactado fuertemente a muchas comunidades".

En algo inusual, para la ceremonia de mañana serán dos los militantes de RN en la testera junto a Boric: el diputado Castro y el senador Manuel José Ossandón.